



Concepción, 29 de mayo de 2024.

DE: HOGARES MAPUCHES DEL BIO BIO.

A: HEDSON DIAZ CRUCES

DIRECTOR SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL REGION DEL BIOBIO.

Estimado director Sr. Hedson Diaz:

Junto con saludar, en representación de los Hogares Indígenas del Biobío nos dirigimos a usted mediante el presente documento a exponer lo siguiente:

Conforme a la Ley Indígena 19.253, la cual señala que: "El Estado reconoce como principales pueblos o etnias indígenas de Chile a los Mapuche, Aymara, Rapa Nui o Pascuense; Atacameño, Quechua, Colla, Diaguita, Chango del norte del país; Kawashkar o Alacalufe y Yámana o Yagán de los canales australes; y Selk'nam". Y en cumplimiento del artículo 33 de dicha ley se establece la asignación de recursos especiales para becas indígenas en el presupuesto del sector público, con el fin de satisfacer un programa de becas bajo la orientación del Ministerio de Educación y con participación de la corporación.

"La ley de presupuestos del sector público considerará recursos especiales para el Ministerio de Educación destinados a satisfacer un programa de becas indígenas. En su confección, orientación global y en el proceso de selección de los beneficiarios, deberá considerarse la participación de la corporación"

En virtud de lo anterior, la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas, en adelante referido como "JUNAEB" ha brindado apoyo a estudiantes indígenas en situación de vulnerabilidad socioeconómica desde 5° año básico hasta la educación superior con becas tales como: Beca Indígena y Beca de Residencia Indígena.

A pesar de ser un valioso aporte, estas ayudas han resultado insuficientes en comparación a la perspectiva de la inflación general indicada en el índice de Precios al Consumidor ([IPC, 2023](#)), además de los diferentes factores que han significado un encarecimiento sostenido de la vida y el empobrecimiento de las familias indígenas. Es por ello que, como Mesa Nacional de Hogares Indígenas y hogares de la región del Biobío solicitamos que se incrementen los montos y cobertura en las becas mencionadas para todos los niveles educativos otorgadas por JUNAEB. Además, hacemos un llamado al Plan de Gobierno, en donde se contempla el fortalecimiento de los instrumentos de apoyo para la manutención de estudiantes.

Si bien se ha incrementado ligeramente la cobertura, los montos de las becas no han sido incrementados, y se ha constatado que entre los años 2020 y 2022 se disminuyó más del 10% los montos entregados de la beca indígenas a nivel nacional, esto según las estadísticas que se almacenan en la página de Gobierno del Observatorio Cultural (*"Estadísticas de Pueblos Indígenas y Tribal Afrodescendiente Chileno. Tabla 21.6 Monto de la inversión en becas indígenas, por año y nivel de educación, según región. 2018-2022"*).



Por lo tanto, como Hogares Mapuche del Biobío requerimos que se haga un constante incremento de las Becas entregadas por JUNAEB proporcional al aumento del costo de vida.

Es importante destacar que entre los años 2005 y 2017 la matrícula universitaria de estudiantes pertenecientes a pueblos originarios aumentó un 69% (CNED, 2017), lo que incrementa la necesidad de acercarse a las ciudades o pueblos donde se encuentran Liceos y Universidades, dando pie a la búsqueda de lugares donde residir. Considerando que los montos de arriendo en condiciones mínimas que puede tener una habitación comienzan desde una base aproximada de 250.000 pesos y van constantemente en aumento, se nos hace imprescindible el aumento de la beca de residencia indígena que no logra cubrir ni siquiera el 50% del gasto total de los arriendos. Esto se replica en las distintas localidades del país, lo que dificulta financiar el arriendo principalmente a las familias más vulnerables.

Adicionalmente, anualmente los estudiantes de los diferentes niveles educacionales pueden postular y/o renovar estas becas. Como Hogares de la región del Biobío consideramos que es necesario que existan dos periodos de postulación y renovación, dado que diversos factores como situaciones familiares, problemas sociales, económicos o académicos afectan directamente los resultados académicos de los estudiantes que muchas veces se alejan de sus hogares buscando educarse para tener un futuro más próspero. Asimismo, solicitamos un aumento de cupos en las becas, ya que aproximadamente dos tercios de los cupos a nivel regional son ocupados por renovantes, mientras que cada año aumenta el número de estudiantes indígenas que comienzan la educación superior.

En cuanto a la asignación de becas, es esencial que en los formularios de postulación y renovación se incluya la opción de identificar si el postulante pertenece a un Hogar Estudiantil Indígena dentro de alguna de las 16 regiones del país, para que pueda ser considerado beneficiario directo de la Beca Indígena. Esto es fundamental, ya que, para ser parte de un hogar indígena, los postulantes deben cumplir con los requisitos mínimos establecidos por las becas JUNAEB.

En conjunto a todo lo anterior, solicitamos no solo el aumento de presupuesto para los hogares indígenas en todos sus aspectos, si no también solicitamos como hogares de Concepción un aumento en los cupos para participar en la mesa nacional, con al menos dos representantes por hogar. Actualmente, contamos con un solo cupo por hogar, lo cual limita nuestras capacidades para implementar proyectos que mejoren la calidad de vida de nuestros residentes y contradice nuestra cosmovisión, dado que en el mundo mapuche se reconoce la importancia de la dualidad en todas las cosas.



Actualmente los hogares de la región enfrentan un déficit de infraestructura y recursos para el desarrollo cultural y personal de nuestros pu lamien. Estas demandas son transversales a través de los hogares del país y han sido expuestas en todas las instancias pertinentes ante las autoridades. Esta problemática no nos permite como hogares entregar un espacio digno con condiciones mínimas para el buen desarrollo académico y cultural de los jóvenes del país.

Como hogares indígenas a nivel de la región del Biobío solicitamos su apoyo para lograr que el ministerio de educación llegue a realizar una reunión presencial con nuestros compañeros de la región de la Araucanía dentro de un pronto periodo de tiempo.

Agradecemos desde ya su atención y disposición respecto a nuestra problemática, esperando sean acogidos nuestros requerimientos.

Atentamente.

Hogares Mapuches de la región del Bio bio.

- Hogar mapuche Ruka Aliwen. hmapucherukaliwen@gmail.com
- Hogar mapuche Lib Rakiduum. librakiduum@gmail.com
- Hogar mapuche Lawen Mapu. lawenmapuhogarmapuiche@gmail.com
- Hogar mapuche Lafkenche.
- Hogar mapuche Pegun Dugun.